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本报记者 原文钊

“春节期间，在外工作的儿女
们回到家里，父母会感到很开
心，他们的心理上也处于一种亢
奋状态，会沉浸在团圆的喜悦
中。但等到假期一结束，儿女们
纷纷离家，家里一下子恢复空巢
状态，老人就会感觉特别失落，
难以适应。所以，当我们这些在
外工作的人准备离家之前，一定
要好好陪陪父母，帮助他们调整
好心理状态。”日前，网友 【悠
然】就此话题发出了倡议。

从春节前子女即将回家所带

来的喜悦，到春节后子女离家所
带来的失落，这样的心理落差对
大多数空巢老人来说，很有可能
带来心理上的创伤。那么，子女
在离家前应该如何帮助父母调整
好心态，避免“节后空巢症”的
发生呢？近日，记者带着这个问
题，咨询了我市相关心理学专家。

“老年人‘节后空巢症’近几
年越来越普遍，主要原因是老年
人本身就容易发生抑郁，而且节
后子女们离家，给他们带来了精
神上的失落感，甚至因情感失落
而陷入抑郁状态，成了老年性抑
郁症患者。”这位心理专家表示。
老年性抑郁的病因与老年人的身

体状况、大脑功能、社会心理等
因素都有关。对于空巢老人而
言，他们更容易感到孤独寂寞，
就算已经出现抑郁，往往也不容
易被及时发现，所以更容易被老
年性抑郁所侵袭。

这位专家认为，老年人之所以
会患上“节后空巢症”，归根结底还
是因为他们在和子女短暂的团聚
之后，子女又要匆匆离家，给他们
带来了心理失落和情感空虚。所
以说，要想缓解老年人群体在春节
后所面临的“节后空巢症”，还需
要子女帮助父母调整好心理状
态，避免他们内心的失落和空虚。

子女们离家前，应如何做好

父母的思想工作呢？专家建议，
一方面，子女不能在假期一结
束，就马上收拾行囊离开，而是
应在离家返程之前，好好陪陪父
母，和他们聊聊天、谈谈心，让
他们对自己的工作和事业多些理
解与支持，把自己离家带给父母
的失落感降到最低的程度；另一
方面，即便子女为了工作和事业
不得不离开父母，但也要通过其
他方式来完成对父母的精神抚慰
与精神赡养的责任，在一定程度
上缓解父母对子女的思念之苦。

网友 【轻舞飞扬】 说：“可以
教父母使用QQ、微信等现代通信
工具，等子女们离家之后，可以

经常利用这些通信工具和父母通
电话、发视频，给父母一个缓冲时
间，让父母能顺利过渡到平时生活
中，别让他们患上‘节后空巢症’。”

网友 【勇敢的心】 说：“子女
们在离家之前，可以帮助父母把
家里的生活设施检查一遍，以免
父母在以后的生活中遇到不必要
的麻烦，以缓解他们心理上对子
女的思念和依赖。”

总之，子女们应该把对父母
的关爱贯穿到日常生活中来，采
取各种有效的办法，帮助父母走
出这种情感困境，有效缓解老年
人的“节后空巢症”，让老年人晚
年生活得更加幸福、美满。

别忽视了老年人“节后空巢症”
本报记者 付凯明

前几天，一位网友驾车到
塔南路某银行办事，当拐弯走
进停车场时，突然一位老大爷
歪倒在他车上，说该网友的车
碰到了他。幸亏这位网友车上
安装有行车记录仪，完整地记
录下了事件的整个过程，后来
老人才悻悻而去。该网友将此
段视频发在了网上，点击率直
接爆棚，对此事件广大网友也
是议论纷纷。

随着“老人碰瓷儿”问题
的社会关注度越来越高，人们
既对那些见老人摔倒不扶的路
人失望，更对那些靠摔倒和碰
车讹钱的老人愤慨。很多时
候，若不是好心的乘客帮忙作
证，若不是部分车主安装有行
车记录仪，也许真有一种跳进

黄河也洗不清的感觉了。
网友 【飘零】 是一位律

师，他说：“我国法律对老人讹
人案件还存在着漏洞，老人本
身就是社会中的弱势群体，当
弱势群体犯错之后，能否对其
进行合情、合理的处罚是社会
公平、正气的关键。法律既要
让讹人的老人受到应有的惩
罚，又要保护那些确实被撞的
老人的合法权益。”

“老人故意摔倒讹人的事情
毕竟是少数，首先我们应当尊
重老人，在生活上多关心、帮
助他们，让他们感受到社会的
温暖。若真是遇到恶意‘碰瓷
儿’的老人，网友们也不必惊
慌，可以请周围的热心群众作
证，同时要及时录像或是照相
来掌握充足证据，最后还可以
选择报警进行处理。”网友【平
安焦作】建言。

遇见“碰瓷儿”
要掌握证据及时报警

本报记者 付凯明

今年春晚小品《喜乐街》，一
个关于“女神”和“女汉子”的
幽默故事，在让人们开怀大笑的
同时，也引起了众多网友的热
议。到底什么是“女神”“女汉
子”？在三八妇女节即将到来之
际，这样的议论在网上一下就火
了起来。

一直以来，中国传统女性的
形象是善良、羞涩、含蓄、贞
洁，年纪稍大一点的则是贤惠的
妻子、慈祥的母亲、儿孙满堂的
老太太，随着社会的不断发展和
进步，中国女性的地位也得到了
提高。网友【杜拉拉】说：“听我
奶奶说，以前的媳妇吃饭根本不
能上桌，家里什么事都是男人做
主，那个时候的女性毫无地位可
言。”

千百年来，随着时代的变
迁，中国女性的社会地位不断发
生着变化。从昔日“大门不出、
二门不迈”的居家大婶，到如今
竞技职场的“女汉子”“哥们”

“爷们”，这些称谓的变化，也见

证着其社会角色的演变，女性地
位可谓是“节节高升”。

放眼周围，工人、教师、公
安、医生等，三百六十行里行行
都有女能手。不仅女性地位得到
了提高，她们为社会所作的贡献
更是不可小觑。网友 【水中花】
直言：“女性，从古至今都是一个
弱势群体，如果她们的地位不断
攀升，我们便能从这个国家看到
人性和希望。”

网友【真水无香】说：“当某
个女人因为取得某种成功被人称
为‘女汉子’，这本身就是一种歧
视，诸如‘女中豪杰’‘女中丈
夫’‘女强人’这些词语，表面看
好像是夸奖女人，其实不过是披
着男权的外衣罢了。怎么不见男
人成功时有人给他冠上‘男妹
子’这等荒谬的称谓？二者对
比，不是歧视又是什么！因此，
在对女性的称谓上要改进，要充
分尊重女性。”

“女性地位虽然得到了提高，
但在某些方面还是不尽如人意，
希望能够有更多的法律和措施来
保障女性的权益。”网友 【拉斐
尔】说。

三八节前

网友热议“女神”和“女汉子”

本报记者 张 冬
本报通讯员 刘孟春

车外乍暖还寒，车内温暖如
春。停放在蒙牛乳业 （焦作） 有
限公司职工餐厅门前的献血车
内，挤满了前来参加无偿献血的
该公司员工。

“请出示你的身份证。”“吃
早餐了没？”“最近睡眠好吗？”
面对热情的员工，市中心血站体
采一科的工作人员仔细地询问。

“3月5日是学雷锋活动日和
中国青年志愿者服务日，每年这
个时候，我们都会和市中心血站
联系，组织员工参与无偿献血。
今年 3 月 5 日，恰逢元宵佳节，
无偿献血更有意义。”负责组织
此次活动的蒙牛乳业 （焦作） 有
限公司党工团专员张静说。

“去年公司组织无偿献血的
时候我就报名了，但是因为身体
不适错过了，今年再也不能错过
了。”该公司设备处员工牛小娟
一边接受护士的初筛和体检，一
边对记者说。

该公司员工梁小华是第一次
献血，在工作人员准备为他扎针
时，他还有点儿紧张。“放松，
没 关 系 的 ， 有 什 么 不 适 告 诉
我。”负责采血的工作人员安慰
他。

因为组织有序，采血车上充
满了欢乐的气氛，同事之间也经
常用开玩笑的方式化解紧张的

情绪。
记者离开时已近中午，但仍

有员工陆续前去献血，大家挽袖
助人，一幕幕感人的画面不时上
映，让人感慨无处不在的雷锋精
神在这个元宵佳节绽放。

下图为参加无偿献血的蒙牛
员工在采血。

本报记者 张 冬 摄

元宵佳节献血忙

晓 荷 摄
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3月3日8时30分，在南昌开往北
京西的T168次列车上，一女子谎称儿
子才上小学一年级身高没有超高不用
买票，因儿子不“配合”逃票而对儿
子破口大骂。更过分的是，在列车长
出面劝阻后，这位母亲竟然将儿子推
给列车长。就在列车长左右为难之
际，一直没出声的男孩从自己的口袋
里拿出一个红包说：“我今年 11 岁，
已经上四年级了，这是我的压岁钱，
我可以给自己补票。”随后，他从红包
中抽出一张百元钞票递给列车长。对
此，你怎么看？

【观点1＋1】
@z531312762：父母是孩子最

好的老师，希望父母把正能量传递给
善良的孩子，别让孩子的心灵沾染社
会的不良习气。

@学苑范梦园：那女子即使逃票
成功，省的是钱，丢的却是人！身为
母亲，她应该感到脸红。

@蔡甸王启东：我们从男孩的补
票行为可以解读出许多东西，其中的
诚信意识最可贵，为年轻一代点赞。

@老吕飞刀：现在，不少家长只
想着把孩子培养成“考试机器”，让
孩子考名牌大学，找稳定工作，却不
懂得教孩子如何为人。该事件给公众
上了一课，希望广大家长引导孩子当
一个诚实守信的人，这样我们的社会
才更有希望。

@单建华江苏：请不要谴责那位
母亲，因为孩子的身高并没有明显超
出免票“身高线”，可买票，也可不买
票，母亲就想省点钱。在火车上，不买
票或不补票的乘客大有人在，又有谁
去监督和追究呢？所以，问题的关健
是相关人员执行规则要一碗水端平。

@苏懿谅谅谅：独立之思想，自
由之精神，有主见的孩子定会大有作
为！

@文静1078：父母是孩子的一

面镜子，这位母亲不仅自己撒谎，还
要求孩子“配合”，实在不应该！做
人要讲诚信，父母对孩子的教育不能
只停留在口头上，更要落实到现实生
活中。

@萧春融的微博：我们在该事件
的“逃”与“补”之间，看到了成人
与孩子自身素质方面的巨大差异。由
此可见，我们的社会在提倡加强孩子
素质教育的同时，也应该加强对成人
的基本素质教育。

@方鸣1121：对该事件，我在感
动之余也有心酸。还好，我们的下一
代没有受到社会消极因素的影响，而
这也从另一个角度印证了，我们的社
会教育还是很成功的。

@美女配英雄喽：少年强，则中
国强！为孩子的行为点个赞！

@夜间列车：小男孩主动提出给
自己补票，可谓“中国好乘客”。他
不仅以自己的行动为母亲的“失分”
行为挽回一局，而且在列车这个流动
的小社会传递了正能量。也许，孩子
不懂成人世界的“游戏规则”，但他
的行为实实在在给广大家长上了一
课，应该引起公众的深思。

【下期话题】

好人就在你我身边
春节前，李女士乘坐公交车前往

长沙火车南站赶火车，因时间紧迫，
得换乘出租车才行，但当时身上零钱
不够，公交司机刘立平掏了 100 元钱
给她，叫她赶快换乘出租车，李女士
走得急，没有打听对方的姓名和电
话。日前，李女士专程从老家赶到长
沙，几经周折找到了那位公交司机，
归还了 100 元钱，送上了一面锦旗。
对此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦
作日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

“逃”“补”之间

3 月 2 日，在环保部就新 《环保
法》实施生效以来进展情况的新闻发布
会上，环保部副部长潘岳说，环保部要
对存在多年的问题进行强力整改。据
悉，新《环保法》生效两月，共实施了
15件按日计罚案件，罚款数额达723万
元。

（据《新京报》）
新 《环保法》 实施之前，由于缺

乏强硬执法手段，环保部门一直被公
众诟病，被称为“没牙的老虎”。比
如，环保部门没有强制执法权，一些
地方环保部门在接到群众报案后，不
能扣押、查封排污设施，这就出现了
不少污染企业关门生产、环保官员被
拒门外的事；同样因为没有强制执法
权，环保部门开出的罚单也只能申请

法院强制执行，不仅降低了工作效
率，也让执法权威性大打折扣。

今年 1 月 1 日新 《环保法》 正式施
行，这部“史上最严厉环保法”赋予了
环保部门多件执法利器，被称为上了

“利齿”的老虎，承载着中国治理“堆
积如山”问题的新希望。从发布会上公
布的信息来看，新法生效两个月以来，
实施了15件按日计罚案件，罚款数额达
723万元，确实有利于倒逼企业停止污
染。

但我们应该看到的是，新法虽然已
经实施，但强制整改“堆积如山”的环
保问题依然需要攻坚战。

我们首先要应对的是避免环保工作
成为环保部门的单独战场。不得不承
认，在如今的高压态势下，很多污染企

业都开始转入隐蔽方式生产，要挖出这
些“害虫”，必须发动全社会的力量进
行监督。

我们还要破除地方保护主义的壁
垒。过去，很多地方政府片面追求GDP
的高速增长，忽视了环境问题，造成了
法不责众的局面；而很多污染企业是地
方政府的税费大户，出于地方利益考
虑，地方政府会隐瞒实情，甚至消极对
待。环保部副部长潘岳说，现在仍有八
九个省区没有查处一起环境犯罪案件，
而这些地方实际上都存在着比较严重的
环境污染问题。

公众对“执法不作为”的问责也是
攻坚点。“不作为”其实可以分为两
种，一是依法应当作出责令停业、关闭
的决定而未作出的；发现污染或者接到

举报未及时查处的，环保部门的责任官
员将面临引咎辞职的严厉追责。二是不
敢作为，环保官员作为地方职能部门，
如果受到地方主管或者上级部门的影响
而不敢作为的，也应该倒追上级领导的
责任。

有了强有力的法律保障，有了强力
治理污染的领导集体，有了治理污染的
社会共识，新《环保法》给环保执法带
来了契机，正如媒体所言，之前的法律
还不完善、执法手段不足、领导不重视
等等借口也没有了，中国的环保事业到
了形成拐点的时候。但必须指出的是，
环保问题实际上是一个发展方式问题，
治污必然会带来短期内经济的阵痛；环
保攻坚战是一个中长期的过程，我们应
该给相关部门足够时间。

“环保新常态”仍有攻坚战
□梁云风

互联网不能销售处方药的规定将打
破。以后，互联网将可以销售处方药，网上
药店也将纳入医保定点范围。记者获悉，国
家食品药品监管总局在给全国人大代表建议
答复函中表示，国家正在制定网售处方药的
相关目录，初期拟将部分安全性较高的治
疗常见病、慢性病的处方药纳入其中。

（据《南方都市报》）
网店经营模式是未来市场发展的趋势，

关于能否在网上销售处方药的问题，在去年
两会上，全国人大代表、老百姓大药房董事
长谢子龙等4名代表就提交了关于“试点网
上药店销售处方药的建议”。谢子龙表示，
2012年，我国网上药店销售总额不足17亿
元，不到药品零售市场份额的1%，与网上
购物迅猛发展的形势形成鲜明对比。去年8
月份，国家食品药品监管总局在对建议答复
函中表示，国家正在研究制定的《互联网食
品药品经营监督管理办法》，拟允许通过互
联网销售处方药，这表明，网上可卖处方药
已进入实质性操作和倒计时阶段。

网上可卖处方药，这对众多慢性病患者
来说，无疑是个重大利好消息。一来，这是
管理部门顺势而为的积极作为，特别是推出
网上药店将纳入医保定点范围，网上可以销
售处方药等举措是相关部门观念上的转变，
是医疗行业继续向互联网延伸的重大进步，

其现实意义不言而喻。二来，网上可卖处方
药，将惠及众多的慢性病人，是实质性的利
好消息。按照国家目前的规定，如果没有医
生的处方，在实体药店是不可以购买处方药
的，网上药店更是明确规定不能卖处方药。
这条硬性规定，给许多慢性病人，尤其是中
老年病人带来不少麻烦。

其实，网上可卖处方药，还有一个最大
的好处，就是能够有效推动网上药店的发
展，也有利于方便和满足老百姓的网上医药
消费。当然，网上可卖处方药，并非一下子
就能落地生根，后续监督管理还须跟上，毕
竟，现在网上销售的商品鱼龙混杂，真伪难
辨，不排除一些没有资质的网店弄虚造假，
损害公众利益。

因此，落实好该项政策，一方面还要对
网上药店，特别是可卖处方药的网店，加强
审核把关，明确可卖处方药的种类、数量，
提出要求，设定“红线”，让可卖处方药的
网上药店明规矩、守规矩；另一方面就是要
加强对网上药店的动态监管，一旦发现违规
售卖处方药，即时查处。网上可卖处方药是
好事，既然是好事，就要把好事办好，既规
范网上药店的经营行为，又让患者放心地购
买处方药。总之，期待网上售卖处方药的好
政策早日落地生根。

期待网售处方药
□舒心萍

“拦路虎”
近期，各地交警曝光了一批非法占用高速公路应急车道的

机动车号牌并施以处罚。在交警抓拍的“盲区”，热心群众也将
自己拍摄的“罪证”提交给相关部门。

大 巢 作 (新华社发)


